

**Jean-Claude Cheynet**

### **Les sceaux du musée d'Antalya de l'époque médiobyzantine**

Les collections des musées turcs contiennent très souvent des sceaux de plomb d'époque byzantine en nombre plus ou moins grand. Ces bulles présentent l'intérêt d'avoir été acquises, en grande majorité, voire en totalité, dans la région où se trouve le musée et elles permettent parfois de mesurer l'importance administrative de la région et l'évolution dans le temps. Le musée d'Antalya contient près d'une centaine de sceaux, nombre qui permet des commentaires statistiques en tenant compte que nous n'avons pas eu accès aux sceaux placés dans une vitrine, en majorité des plombs du XIe siècle. Nous verrons que les deux moments où les sceaux sont les plus nombreux sont les VIIe et XIe siècles. Au VII e s. les sceaux de militaires sont assez nombreux. Nous publierons quelques unes des pièces les plus caractéristiques.